
2019.10.09 中国电影报

责编责编：：姬政鹏姬政鹏 美编美编::李骁李骁 E-mail:zgdybE-mail:zgdyb20042004@@126126.com.com

CHINA FILM NEWSCHINA FILM NEWS 要闻 3

（上接第1版）

影片的一段记录了香港回归前后的

故事：中方代表要求，7月1日零时零分

零秒，准时升起中华人民共和国国旗，

“晚一秒对不起中国人民”。这一幕，让

观影的香港嘉宾止不住留下泪水。

香港知名演员成龙说，“香港回归

那一幕对我的触动最深，很自然留下

眼泪。时间过得太快，一晃二十多年

过去了，但回归到祖国怀抱的那份幸

福感依旧强烈。”

对于心目中“我和我的祖国”，成

龙说，我的家乡香港和祖国，就像歌词

所唱：“一刻也不能分割”。看到国家

不断发展、繁荣昌盛，身为中国人感到

无比骄傲和自豪。

“香港回归那年，我 18岁。当时，

对于回归祖国，我就感到无比的骄

傲。看到‘1秒钟都不能迟’的细节，我

非常感动。”香港各界青少年活动委员

会执行主席、港区全国政协委员霍启

刚说，回归后，香港遭遇了金融危机、

“非典”等困难，国家一次次支援香港，

帮助支持香港渡过难关。这一切，香

港市民都记在心里。

“祖国代表着一种信心。”霍启刚说，

看到国家已经强起来，没有任何力量可

以阻止中华民族前进的步伐，他对祖国

和香港未来充满信心。香港青年应多了

解国家发展背后不为人知的故事，进而

思考未来自己能为国家做什么。

在清华大学经管学院攻读研究生

的澳门学生沈宜萱观影后说，通过影

片看到新中国一路走来殊为不易，提

醒我们要更加珍惜现在拥有的美好生

活。希望有更多港澳青年来内地求

学，了解国家的发展。相信祖国和港

澳的未来会越来越美好。

在中央财经大学就读大二的澳门

学生黄文俊说，他对影片中女排夺冠的

场景感触最深，这反映了中国人的拼搏

精神，让人震撼。他认为，纪念新中国

成立70周年的重要意义在于重温、学习

先辈的光辉时刻，鼓励后辈努力前行。

“祖国就是家，无国则无家。”黄文俊

希望有更多港澳青年亲身到内地走走看

看，对祖国将会有更全面深刻的认识。

参加观影的港澳同胞还表示，通

过观看电影深切感受到了祖国的繁荣

昌盛和内地电影事业的发展成就，希

望未来在港澳能够看到更多优秀国产

影片，港澳和内地电影人更加紧密开

展合作，共同创作更多优秀影片。

《我和我的祖国》港澳同胞观影专场在京举办

本报讯 9 月 30 日，重点献礼影片

《攀登者》全国正式上映，截至 10 月 7
日，上映8天的《攀登者》累计票房突破

8亿元，观众称赞影片“影片具有一种

攀登精神”。

在影片9月27日举行的《攀登者》

“冲顶·中国高度”全球首映礼上，影片

出品人任仲伦，编剧兼导演李仁港，领

衔主演吴京、张译、井柏然、王景春、何

琳、陈龙、刘小锋、曲尼次仁、拉旺罗布，

组成“攀登者联盟”亮相。现场，还特别

邀请到1960年攀登英雄屈银华的女儿

屈虹，1975年攀登英雄桑珠、夏伯渝，以

及全国劳模、全国先进工作者，全国五

一劳动奖章获得者等。向攀登者致敬，

向追梦人致敬，现场千人与主创一同挥

舞国旗，映衬了电影同名主题曲所阐释

的影片内核“只为国旗飘扬”。

《攀登者》点映期间，不仅收获了

来自千名部队官兵 8次持续热烈的掌

声，收获喜人口碑，更在上海首映礼获

得一千位观众最真实的反馈，有现场

观众称：“继‘战狼精神’之后，又看到

了一种‘攀登精神’。”还有影迷表示：

“演员们集体奉献了精彩的群像式演

技，两个小时的电影惊心动魄、热泪盈

眶，为影片的所有主创们鼓掌。”首映

现场众主创与千人观众一齐挥舞国旗

留影，驻留震撼一幕，呈现出各行各业

攀登者奋勇攀登，“只为国旗飘扬”的

影片精神内核。

谈及影片的“攀登精神”，任仲伦

表示：“因为工作，这部电影我目前已

经看过不下 20遍，但每次观看依旧很

感动，是中国登山队的精神和壮举感

动了我，也是《攀登者》主创团队艰苦

卓绝的努力感动了我，我相信眼泪是

他们用真诚换取的，也希望打动所有

真诚的观众。”对于影片中演员敬业的

表演，李仁港也表示：“这次合作的演

员们很敬业，他们都是演技派，相互之

间去帮助、去鼓励。说实话我拍戏三

十多年了，很少看到这么拼的演员们，

他们演得很真实，让我很感动。”

主演吴京更在活动现场收获“妈

妈粉”表示心疼吴京打戏太卖命。吴

京表示：“无论受什么伤，看到今天被

大家肯定我还是很高兴的，演员受伤

在所难免，但以后会尽量少受伤，感谢

大家对我的关心。”

电影《攀登者》由徐克、曾佩珊监

制，李仁港编剧兼导演，阿来编剧，吴

京、章子怡、张译、井柏然、胡歌、王景

春、何琳、陈龙、刘小锋、曲尼次仁、拉

旺罗布、多布杰领衔主演，成龙友情出

演，上海电影（集团）有限公司出品，上

海电影股份有限公司发行。影片正在

热映。 （杜思梦）

本报讯“怎么这么牛呢！”电影《中

国机长》里的这句台词，在9月25日电

影《中国机长》的北京首映礼现场被无

数人反复说起。而截至 10 月 7 日，这

部上映8天的献礼新中国70周年的重

点影片以近20亿的票房成绩完美诠释

了“怎么这么牛”。

影片首映礼现场，博纳影业集团

董事长于冬讲起了影片筹备初期的

背后故事，他透露，川航 3U8633 紧急

备降成都事件本身已经足够震撼，看

到新闻资料的时候就有把它拍成电

影的冲动：“后来又看了刘传健机长

的采访，强烈的敬畏之心促使我要把

这个电影拍出来。但我也知道这事

儿没这么简单。”于是他一直等到了

去年 9 月，事件调查有了初步结果，

电影的筹备工作才正式开始启动。

然而，无论是故事本身还是题材，加

上不到一年的准备时间，对所有人来

说都有着巨大的压力，“题材听起来

不错，真正做的时候发现没办法拍，

因为是个没悬念的故事，全球皆知，

不能夸大，只能充分去挖掘英雄机组

和中国民航背后的故事。”

于冬还透露，为了呈现足够真实

震撼的空中危机，导演刘伟强第一时

间去了洛杉矶，把所有做过飞机特效

的后期公司都找了一个遍，“这其中就

包括当初给《萨利机长》做特效的公

司，但《萨利机长》当时的特效并不多，

而且如今距离那部电影问世也过去很

多年了，他们的技术变得更加成熟，也

更适合我们这部对特效有着超高要求

的《中国机长》。”

在组成了一个超强的制作团队之

后，接下来要解决的就是在哪里拍摄

的问题。出于技术上的需求，主创团

队曾想过去国外拍摄，但很快就打消

了这个念头，因为“《中国机长》必须要

在中国拍摄，才更加名正言顺”。最终

主创找到了中航工业西安飞机工业有

限责任公司，用3个月的时间完成了一

架需要10个月才能做完的1:1原大、三

段分离的模拟机。而与此同时，演员

没看到剧本就已经投入了训练，民航

各有关单位和英雄机组成员也都在全

力配合影片的筹备工作。

“每一个演员，每一个台前幕后的

工作人员都在用超常规的工作方式和

态度来为这部电影付出，每一个环节

都必须一次性到位，这个对导演的挑

战也是极大的，所以刘伟强导演在拍

摄过程中要不停地飞去洛杉矶的后期

公司对每个镜头进行校对，非常辛苦，

这部电影能有今天这样的成色和质

量，导演付出了太多，我很感激他。”于

冬说。

于冬表示，《中国机长》从一个“不

可能完成的任务”到现在获得无数肯

定认可，是中国民航人的荣誉，也是中

国电影人的荣誉。

《中国机长》首映当天，正赶上北京

大兴国际机场正式投入运营，用中国民

用航空宣传教育中心主任马松伟的话

说就是“双喜临门”：“北京大兴国际机

场是我们的硬件建设，即将在全国上映

的《中国机长》则是我们民航文化软实

力的体现。感谢博纳影业把我们中国

民航英雄机组的故事搬上大银幕，感谢

《中国机长》的主创团队为此付出的辛

勤劳动，可以这么说，《中国机长》是我

们中国电影人和中国民航人联手为新

中国七十华诞奉献的一份厚礼！”

电影《中国机长》是博纳影业“中

国骄傲三部曲”的第三部作品，影片根

据 2018 年 5 月 14 日四川航空 3U8633
航班机组成功处置特情真实事件改

编，影片由刘伟强执导、李锦文监制，

张涵予（饰 刘长健）、欧豪（饰 徐奕

辰）、杜江（饰 梁栋）、袁泉（饰 毕男）、

张天爱（饰 黄佳）、李沁（饰 周雅文）领

衔主演，雅玫（饰 张秋悦）、杨祺如（饰

杨慧）、高戈（饰 吴言）主演，还有黄志

忠、朱亚文、李现、陈数、焦俊艳、吴樾、

阚清子、余皑磊、小爱、李岷城、冯文娟

等友情出演。目前，电影正在全国影

院热映。 （杜思梦 姬政鹏）

本报讯 由华夏电影发行有限责

任公司领衔出品，陈凯歌担任总导

演，黄建新担任总制片人，张一白担

任总策划，陈凯歌、张一白、管虎、薛

晓路、徐峥、宁浩、文牧野七位导演联

手打造的国庆献礼片《我和我的祖

国》日前在京举行首映礼，七大主创

悉数出席，分享影片拍摄的幕后故

事。陈凯歌导演现场为青年导演送

上寄语，希望中国电影人薪火相传生

生不息。演员沈腾、夏雨、李治廷、王

俊凯，奥运冠军何雯娜等数十名嘉宾

齐聚一堂，看完电影后纷纷力赞影

片，“热血沸腾的燃！”

七大剧组主创动情讲述幕后故事

首映礼上，总导演陈凯歌，总制片

人黄建新，总策划张一白，导演陈凯

歌、张一白、管虎、薛晓路、徐峥、宁浩、

文牧野首度在映后合体，现场讲述幕

后故事。参演影片的七大剧组主创，

梁静、魏晨、王天辰、任素汐、周冬雨、

彭昱畅、韩昊霖、樊雨洁、段博文、邵

汶、杜江、惠英红、任达华、龚蓓苾、田

壮壮、江珊、韩东君、袁文康齐齐亮相，

讲述了对7个历史大事件的独特记忆，

分享了创作背后的经历与感触。

历史亲历者讲述历史背后的故事

首映礼现场，时任香港回归政权交

接仪式升旗手朱涛，中国工程院院士、

中国工程院原副院长杜祥琬，国庆55周
年、60周年天安门联欢活动执行导演卫

齐，北京奥运会女子蹦床的金牌获得者

何雯娜，获得伦敦奥运会冠军的董栋，

及获得多次世界冠军的涂潇以及李丹

也来到现场，作为历史瞬间的亲历者、

见证者，讲述了他们与历史交汇的刹那

感受。观影人群中，也有一批或曾见证

历史或正见证历史的“特殊观众”：有着

36年驾龄的飞行员老兵、现役军医、将

在今年十一当天站在花车上接受检阅

的小学生，正是这些平凡普通的中国人

走进历史瞬间，才创造了一个个辉煌的

高光时刻，全场观众纷纷被这些历史瞬

间创造者将个人“小我”融入国家“大

我”的精神所打动。

口碑爆棚获赞“牵动国人心”

电影《我和我的祖国》首映礼中，

上千名观众提前观看影片率先“尝

鲜”，多名观影观众对影片表示出极大

赞赏：“打破了对主旋律的既定认知，

绝对是国庆档最惊喜的存在。”电影中

的每一个角色都满载着与祖国大事件

息息相关的时代印记，让观众在观影

中将个人经历、记忆和祖国的发展联

结起来，引发强烈“回忆杀”，并感慨：

“《我和我的祖国》实际上就是我们所

有人的心声”。影片也收获了一大批

眼泪和戳心好评，有观众在映后几度

哽咽，表示自己回忆起了与祖国共同

走过的点点滴滴，动情说道：“每个故

事都有哭点。看完影片后久久不能平

静，再次看到香港回归和 2008年北京

奥运真的泪流满面，感谢在这个国庆

能看到这样一部电影。”

另悉，截至 10 月 7 日，《我和我的

祖国》上映8天票房超过22亿，热度领

跑国庆档。 （木夕）

本报讯 由上海电影（集团）有限公

司出品的电影《攀登者》凭借独特的东

方叙事在今年国庆档热映，影片上映8
天票房突破8亿，收获良好的票房和口

碑同时，也填补了题材、类型创作的空

白。影片上映前在上海举行了“冲顶·
中国高度”全球首映礼。在新中国成

立 70周年之际，《攀登者》将攀登珠峰

的史诗性事件在大银幕上高度还原，

激荡着不畏艰险、高昂奋进的中国精

神。

独特东方叙事 打破类型桎梏

作为中国首部登山题材电影，电

影《攀登者》将中国精神与冒险剧情相

融合，兼具故事性、观赏性和思想性，

在主流价值和商业价值之间，实现了

恰到好处的平衡。《攀登者》以创造性

的艺术呈现方式，将东方式英雄故事

置于真实历史背景之下。有别于好莱

坞式的个人英雄视角，《攀登者》采取

了宏大且动人的东方叙事模式，每个

角色形象都丰富而立体，集体展现出

坚韧的民族性格与激昂的民族精神。

《攀登者》突破了国外登山电影的

写实主义传统。珠峰北麓的实地拍

摄，与2000多个特效镜头结合，在最大

程度上还原真实场景的同时，营造出

绝佳的视觉冲击力。这是李仁港导演

的想象与创造，也是东方叙事手法的

展现。特效与实景的结合，给予观众

宛若置身其间的浸入式观影体验。

融汇攀登精神 缔造精品力作

作为新中国成立70周年重点献礼

影片，《攀登者》在拍摄之初，便兼顾了

社会效益与经济效益。影片的演员阵

容为影片质量提供了实力保证。被媒

体称为“三帝一后”的核心实力阵容，

包括“百亿票房先生”吴京、华语五大

电影奖“影后”章子怡、优秀的青年演

员张译、胡歌、井柏然等多位实力派演

员，他们用精益求精的专业态度，反复

琢磨人物形象、思索故事情节，合力缔

造了这部精品力作。

吴京饰在电影中饰演登山队长方

五洲。在他看来，方五洲要有人物弧

线，让英雄蒙难再崛起，让人物更加丰

富。片中吴京与张译的一场对手戏，

为了追求更真实的效果，吴京提议将

酒杯中斟满二锅头，两人一边对饮、一

边演戏，一场戏拍到天亮，两人喝得酩

酊大醉。章子怡在剧中饰演气象学家

徐缨，生动诠释了那个年代知识女性

的独特个性，纯净且热烈，以及关键时

刻体现出的牺牲精神。

主创们这种全心全意投入的专业

态度与敬业精神，受到了中国电影家

协会主席陈道明的高度赞赏，“这是真

诚的表演，处处都有充满力量的细

节”。应该说，精益求精、专业敬业、不

畏艰难是电影《攀登者》的精神核心

“攀登精神”的具象化表现，而新中国

风雨砥砺前行七十年也正是“攀登精

神”的真实写照。

新中国成立 70周年来，不仅电影

行业，社会各行各业的杰出代表，凭

借坚持不懈、奋勇前行的攀登精神，

将高昂而坚定的理想，与踏实苦干的

实践相结合，一步一个脚印，助力新

中国不断冲顶更高的山峰。中国电

影正从大国迈向强国，电影创作正从

“高原”走向“高峰”，此时此刻，更加

需要电影《攀登者》向大家展现出的

坚不可摧的“攀登精神”，更需要传承

这种万分宝贵的精神力量。

点映感动千人 口碑大获好评

《攀登者》点映结束后，现场观众

表示纷纷表示，“这是一场心灵与视觉

的盛宴”，并引发各自的思索。有的观

众被剧中人物面对家国集体利益，毅

然决然放弃小我追求的精神与魄力所

感动；有的观众在荡气回肠的攀登故

事中，对自然与生命肃然起敬，进一步

思索人与自然的关系；还有小朋友深

受攀登队长方五洲的影响与激励，仰

望着先辈们艰苦卓绝的努力，后辈也

决心奋进，立志攀登珠峰，奋勇前行，

为未来中国增光添彩。

《攀登者》的表演整体感很强，身

为真正的精品力作，成功引发每个人

心灵深处的情感共鸣。章子怡说，“也

许你一辈子没有爬到过珠峰山顶，但

你心中一定要有一座山。这座山不一

定那么高，但你永远会有一个奋斗的

目标。”其实，我们每个人心中都有一

座高山。电影《攀登者》口碑大获好

评，正是因为我们每个人，都从影片中

看到了自己的影子，看到了那个奋勇

努力、绝不言弃的自己。

截至 9 月 30 日 12 时 23 分，电影

《攀登者》首日票房破亿。影片上映 8
天票房突破8亿，多方权威观影平台均

给影片打出高分，其中猫眼 9.4 分、淘

票票 9.3 分。恰如演员张译在《攀登

者》首映礼上所说，“只要你想攀登，攀

登精神就一定在你身上。” （木夕）
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《攀登者》8天票房突破8亿 全球首映千人观影“燃哭”

《我和我的祖国》首映 电影人齐聚薪火相传

《攀登者》：

东方特色的英雄主义大片点燃中国精神

电影《中国机长》主演大合影

主创与全国劳模现场大合影

电影《我和我的祖国》首映礼大合影


